

PANORAMA CULTURAL

Guía de lectores

Una historia de milenios



El año recién pasado, la estudiosa Anita Olamy dictó en la Sala Andrés Bello de la Biblioteca Nacional un "curso de historia judía", en varias sesiones. El éxito fue tan grande que se hizo pequeño el lugar para el público que siguió, con devoto interés, las eruditas clases. Los "alumnos", entusiasmados con los abrumadores conocimientos y la claridad de exposición de la Señora Olamy, solicitaron adquirir los correspondientes apuntes. La idea prosperó hasta llegar a la decisión de publicar un libro, tomando como base los apuntes personales de la conferencianante y las grabaciones de cada una de sus charlas.

Así nació la obra *Curso de historia judía*, que acaba de aparecer en dos tomos con un total de más de quinientos páginas.

Anita Olamy sintetiza la historia judía anterior a la diáspora de Jerusalén en una visión religiosa que denomina "El mundo del Talmud". Los veintidós capítulos que siguen estudian las vicisitudes del pueblo judío en diversos tierras y naciones durante los mil novecientos años de era cristiana. Las dos vertientes principales (Sefarad y Ashkenaz) de la diáspora tienen sus propios terrenos y fuentes de irradiación: España, la primera, y Centro Europa la segunda.

La autora aborda su amplio tema dando un panorama inicial de conjunto, que abarca la historia política y cultural de lo que podríamos llamar la región huésped y el desarrollo de las comunidades judías en su seno. Dentro de ese panorama, señala luego los puntos de mayor relieve, acentuando principalmente los aspectos culturales, las vidas de mayor interés, los caracteres religiosos. De este modo, evita al lector la monotonía y pesadez del detalle, para proyectar un gran trazo en el que abundan las escapadas y digresiones muchas veces pintorescas y siempre interesantes.

Conforme leemos, la obra atrae más y más. Biografías de personajes, antologías de textos antiguos y modernos, curiosos

Por Hernán Poblete Varas,
de la Academia Chilena.

detalles históricos, se entremezclan con el relato de las dramáticas persecuciones y de los triunfos siempre efímeros de las comunidades que, lentamente y a través de los siglos van adquiriendo el rostro de los pueblos huéspedes -aunque muchas veces verdugos.

Así, encontraremos hermosas y ejemplares citas del Talmud: "Lo que no quieres para tí no lo hagas a tu prójimo", "Anticipate a saludar a tus semejantes y ponle a la cola de los leones antes que a la cabecera de los toros", "El sabio es superior al rey; el sabio que fallece no puede ser sustituido; en cambio, si muere el rey, cualquiera persona es capaz de sustituirlo".

O del médico Maimónides: "Harme humilde en todo, pero no en el gran arte. No dejes despertar en mí el pensamiento de que ya sé lo suficiente, sino dame fuerza, tiempo y voluntad para ampliar siempre mis conocimientos y adquirir otros nuevos. La ciencia es grande y la inteligencia del hombre cava cada vez más fondo".

La obra, tras estudiar el sionismo y el antisemitismo moderno termina con un importante capítulo de "Elementos básicos de demografía judía moderna". Anita Olamy expresó al final de su curso su deseo de volver para completar, en otro más corto, su vibrante historia con la de los últimos cien años.

El *Curso de historia judía* fue publicado en una edición de corto tiraje. Por su interés y novedad entre nosotros, sería conveniente una segunda edición, más larga y con las correcciones que el valioso texto merece. En efecto, debemos recordar que como dicho texto fue tomado de los resumidos apuntes y de la grabación en cinta magnética de las lecciones, se han deslizado algunos errores muy propios de las versiones orales, pero que no deben perdurar en el libro.

Una historia de milenios [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una historia de milenios [artículo] Hernán Poblete Varas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)